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让柳传志差点流泪
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带领省内多家药品零售企业披荆斩棘的周双才，眼下将主
要精力投入到行业协会当中。他觉得“独乐乐不如众乐乐”，整
个行业抱团“走出去”，才是安徽药品零售行业的未来。

□记者 丁林

记者：实体药店未来的发展趋势是

什么？

周双才：互联网+现在很多行业都在

涉足，但对于药品零售而言，对互联网的

概念还是有点迷茫，很多企业负责人把

互联网想象得非常神秘化。

其实不然。互联网只是一个工具，只

是一个线上的平台，这个平台企业要去主

动拥抱它，就好比以前只有实体门店一条

腿，现在多了线上平台的另一条腿。

O2O模式就是线上与线下相结合的

模式，这也是今后药店经营的一种大模

式。这种模式中，消费者可以在网上进

行选购、下单，去实体店提货。实体店未

来很有可能就是发货的点，同时满足一

部分（老年人）的实体店购药需求。

安徽省药品零售行业协会会长周双才

梦想从协会出发

如今看来，周双才在安徽药品

零售行业的知名度几乎是“家喻户

晓”，然而，13年前，他还是一家计

算机公司的负责人。

2002 年，“百姓缘”开办了合

肥第一家平价大卖场，当时学计算

机出身的周双才放弃了其开办的

电脑公司，怀着“好奇”的心态进入

了药品零售行业。然而，估计连他

自己都没有想到，这一做就是 10

多年。

周双才进入药品零售行业，并

形容其为“上了‘贼船’就下不来

了”。在这13年的药品行业中，周

双才进出于省内各大药房，更体现

了他对这个行业的热爱。2009

年，周双才离开了任职长达7年之

久的安徽百姓缘，任职安徽国大药

房有限公司总经理。1 年半后，周

双才离开了安徽国大。之后几年，

又将立方连锁药房开遍合肥大街

小巷。

如今，周双才虽没有完全从企

业高层退下来，但其主要精力已经

投向了协会，因为他觉得：“单个企

业挣再多的钱，毕竟是一个老板

的，我希望安徽的药品零售企业都

能赚大钱，而协会就是这样为企业

服务、扶助它们成长壮大的组织”。

尽管周双才曾经供职的各家大药房，

在省内都赫赫有名，但时至今日，没有一

家连锁药房能够走向全国。为什么？周

双才为此苦思冥想了很长一段时间。

“后来，跟企业老总们打交道多了，才

发现，其实，并不是没有走出去的能力和

实力，关键问题在于，很多企业不敢迈出

那一步。”周双才举例，当下非常流行的互

联网+，其实医药行业也需要，也有不少企

业想涉足，但就是不知道怎么操作。

“任何一个行业都需要声音和平台，

企业之间更需要相互的信任。”带着一颗

想干实事的心，周双才将主要精力放在协

会工作上，“做企业挣钱是多，但到了一定

程度社会意义没有这个（协会）的大。”

从今年 2 月 2 日民政部门批复同

意，成立 4 个月的安徽省药品零售行业

协会，已有 400 多家会员单位。“对于很

多以前只能看到产品，很少‘抛头露面’

的医药企业来说，有了走出来的机会；对

于有进一步扩大经营甚至走出去的企业

来说，协会将会助其一臂之力。”周双才

说，作为企业的娘家，协会会为成员传授

成功案例、总结失败经验，尽可能让他们

少走弯路。

目前，据周双才介绍，协会进行了多

批次的执业药师考前培训。与此同时，

协会也在重点与大型互联网机构推进药

店O2O模式。

周双才：安徽省药品零售行业协会

会长。曾任安徽百姓缘大药房连锁有限

公司总经理、安徽国大药房有限公司总

经理。

业内熟知周双才，是从安徽百姓

缘大药房连锁有限公司总经理这一头

衔开始的。周双才进入百姓缘时，百

姓缘的事业仅仅是初起步，现在的百

姓缘已经成为安徽省知名的连锁企业

之一。

如今，周双才将主要精力放在安徽

省药品零售行业协会，他表示，推动全省

药品零售行业的整体前进，才是自己最

真实的梦想。

涉足药品零售，他说：

上了“贼船”
就下不来了

“掌舵”药品零售协会，他说：

企业团结到一块
最有意义

【面对面】

【人物名片】

记者：怎么样看待协会在当前安徽

药品连锁企业中发挥的作用？未来将担

当何种角色？

周双才：前面我也说过，一定区域内

企业间的抱团取暖，是今后一个行业无论

是出去竞争还是内部共同发展的一种最合

适的相处模式。协会的根本目的和宗旨也

就是推动安徽医药行业发展，扶持一些比

较好的有思想的有干劲的企业走出去。

安徽医药零售行业，与沿海地区相

比，差距仍然较大。有一组数据显示，浙

江一个企业的年产值就相当于合肥市场

上大大小小所有企业的产值。从这个角

度说，安徽本土的零售企业必须要粘合

在一起，共谋发展。

要说今后协会的角色，我想肯定会

承担更多的任务。比如，今后，在药品监

管等方面，协会会制定一些规章制度，来

规范企业的规范性经营，让每个企业都

要认识到违规的成本太高。

协会重在引导企业沟通提高行业自律

O2O是未来药店的“主打模式”


